

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lonjeta, número 11

Año VII

PALMA DE MALLORCA

Sábado 16 de Diciembre de 1910

N.º 2.548

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 18

A nuestros abonados y lectores

A pesar de que, dadas las muchas formalidades que han de llenarse, todavía no es un hecho el apoyo que el Gobierno prometió a la Prensa para aliviarla en lo posible de la carga que pesa sobre ella a consecuencia de la enorme subida del precio del papel; los diarios de esta localidad, desechos de dar cuanto antes a sus lectores la mayor información posible, en vista de los actuales acontecimientos, y confiando en que se hará efectiva la prometida ayuda del Gobierno, han acordado reanudar desde el próximo lunes su publicación en la forma de antes, es decir, dando doce hojas por semana, distribuidas en la forma que cada cual tenía por costumbre; sin perjuicio de volver a publicar solamente las nueve que actualmente vienen dando, si no recibieran el apoyo ofrecido por el Gobierno o si las circunstancias obligaran a ello.

En Santa Cruz

Mañana, domingo, el Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo, a las cuatro y media de la tarde, visitará las Escuelas de niñas pobres a cargo de las Hnas. Franciscanas y puestas bajo la protección de la Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.

Acto seguido Su Ilma. se dirigirá a Santa Cruz, donde se cantará un Salve ante la venerada efigie de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro en acción de gracias por haberse dignado Su Ilma. formar parte de la Archicofradía.

Exposición

El Presidente de la sociedad «La Veda» nos ha invitado a la inauguración de la exposición de obras del pintor alemán Han. Otto Poppelreuter que se efectuará en dicha Sociedad mañana, domingo, a las doce.

Las obras que expone dicho pintor son las siguientes:

Aguafuertes. 1 En Son Alegre, 2 En el Terreno, 3 La Riera, 4 El Puente de Santa Catalina, 5 Corretera, 6 El acueducto, 7 Palmeras, 8 ídem, 9 La casa rosa, 10 La casa roja, 11 Las tres chimeneas, 12 Un día de lluvia, 13 La sierra, 14 Casa de payeses, 15 Un día gris, 16 El molino de Calviá, 17 El Puig Major, 18 Alredor de Lloseta, 19 Almonds en verano, 20 Almonds en otoño, 21 Tronco de olivo, 22 En el jardín, 23 Cebollas en flor, 24 Temporal, 25 ídem, 26 Encinas, 27 32 Estudios de paisaje, 33 Dos vapores, 34 Transbordo de cargamento, 35 El «Miguel Caidenty» en construcción, 36 Obreros en una fundición preparando los moldes.

Aguafuertes. 37 En el café, 38 Rue de Rivoli—París, 39 Paisaje de la Prusia oriental, 40 íd. íd., 41 Obreros cargando carbón, 42 íd. picando carbón, 43 íd. cargando el horno de cok, 44 íd. sacando el cok, 45 Paisaje industrial cerca de Essen, 46 Una mina de carbón en Westfalia (estado), 47 íd. íd. (estado), 48 íd. íd. (estado), 49 Una mina de carbón de noche (cerca de Essen), 50 Transporte de carbón en el interior de la mina, 51 Transporte de carbón fuera de la mina, 52 Altos hornos cerca de Essen, 53 Laminadores de ralles en una fábrica de Essen, 54 Laminadores de latas en una fábrica de Aquisgrán, 55 Altos hornos en el Luxemburgo, 56 La industria de hierro (hoja conmemorativa).

Cuadros al óleo. 57 La maternidad, 58 La brecha, 59 La plaza de la Seo en el momento de la llegada del nuevo Obispo de Mallorca (doceto), 60 Retrato de un presbítero mallorquín, 61 62 14 de mi esposa, 63 íd. de mi amigo, 64 65 Auto-retrato, 66 Obreros en una fundición de Palma preparando los moldes, 67 Obreros echando el hierro fundido en los moldes (estudio), 68 Cabeza de estudio.

Dibujos. 69 Estudio para un aguafuerte, 70 Los dos puentes, 71 Retrato «Herr F.», 72 íd. «Herr L.» y 75 Cabeza de niño.

Servicios de la policía

La policía ha detenido a un sujeto presunto autor de la sustracción de una cartera, que contenía 105 pesetas, un alfiler de oro y otros documentos, a un pasajero del vapor «Mallorca».

El hecho se perpetró durante la travesía de la Península a Palma.

También la policía ha denunciado a varios sujetos que promovieron fuerte escándalo en la vía pública.

Por la policía ha sido denunciado el dueño de un establecimiento de bebidas donde se sospecha que se jugaba a los prohibidos.

En la Audiencia

El homicidio de Felanitx
Ayer terminó en esta Audiencia la revisión, por nuevo Jurado, de la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Miguel Antich Serra, acusado del delito de homicidio perpetrado en la persona de su madre política, Catalina Adrover.

El Ministerio público, representado por el teniente fiscal don Manuel González, pronunció su informe, solicitando en él un veredicto de culpabilidad para el procesado.

Luego pronunció su informe el abogado defensor, don José Rosselló Alemany, quien solicitó un veredicto de inculpatibilidad para su patrocinado.

Después del resumen del señor Presidente, el Tribunal del Jurado se retiró a deliberar, dictando un veredicto de inculpatibilidad para el procesado.

En su consecuencia, éste fué absuelto libremente por el Tribunal de Derecho.

Temporal en el mar

Ha mejorado notablemente el estado del mar.

Ayer emprendió el viaje para Ciudadela el vapor «Ciudadela», que tuvo que demorar su salida, por el estado del mar.

Para Cabrera, ha salido esta mañana el «Ciudad de Palma», que se hallaba detenido en espera de que mejorara el tiempo.

Los vapores «Mallorca», y «Miramar», por falta de tiempo para efectuar la carga y descarga, no han llegado hoy de Barcelona y Valencia, respectivamente. Son esperados mañana.

El «Bellver», es esperado de Barcelona el lunes.

Teatrales

Esta noche se estrenará en este teatro el drama «El crimen de todos», de don Federico Oliver.

Principal

Balear

El debut de la Compañía de zarzuela que ha de actuar en el teatro del Ensanche ha sido aplazado hasta mañana, pues no habiendo llegado hoy vapor de Barcelona, no se ha recibido el decorado y atrezzo.

En la Casa de la Villa

La Comisión de subsistencias
Este mediodía se reunirá en el Ayuntamiento la Comisión especial de subsistencias.

En esta reunión se dará cuenta de la instancia que la Comisión pro-subsistencias dirigió al Concejo para pedir el abaratamiento de las mismas.

Han sido invitados a la reunión todos los concejales.

Reunión

Ayer se reunió la Comisión de Alumbrado, Bomberos y Reemplazos, resolviendo diferentes expedientes de trámite.

La Económica de Amigos del País

Ayer celebró sesión la «Real Sociedad Económica Mallorquina de Amigos del País».

La sesión tenía por objeto proceder a la renovación de la mitad de la Junta directiva.

Por unanimidad, fueron elegidos: Vice-director, don Juan Massanet Vert. Tesorero, don Rafael Amorós. Vice-contador, don Jerónimo Amengual Oliver.

Secretario, don Antonio Oliver Roca. Y vocales, el M. I. señor don Matías Company, Canónigo, y don Miguel Pons Pons.

Para representante de las Reales Sociedades en el Consejo superior de Fomento fué elegido don Antonio G. Vallejo.

Para representante de esta Real Sociedad en el Consejo provincial de Fomento fué elegido don Rafael Amorós y para suplente don Pedro Sampil Ripoll.

Del mar

Salidas
Ayer salieron los vapores «Santa Eugenia», y «Ciudadela», para Castellón y Ciudadela, respectivamente.

Esta mañana, a las siete, ha salido, para Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Despachados

Hoy debe salir, para Barcelona, el vapor «Isleño».

Vapores esperados
Mañana deben llegar los vapores «Mallorca», «Balear», y «Miramar», procedentes de Barcelona, Ibiza y Alicante y Valencia, respectivamente.

Notas de Sociedad

Fallecimientos

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, ayer falleció en esta capital la distinguida señora doña Germana Luisa Peña y Nicolau.

La virtuosa finada era modelo de madres cristianas y por su carácter bondadoso y afable se atraía las simpatías de cuantos la trataban; habiendo sido su muerte muy sentida por cuantos tenían el gusto de conocerla.

R. I. P.

Enviamos a su distinguida familia, especialmente a nuestros amigos sus hijos don Juan y don José Mir Peña, catedrático de Cádiz el primero y médico el segundo, y a su hijo político don Francisco Rosselló, abogado y propietario, la expresión de nuestro sentido pésame.

—Ha fallecido en el arrabal de Santa Catalina, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, la virtuosa señora doña María Oliver Sbert, Vda. de Murillo.

La finada gozaba de muchas relaciones y simpatías. Su muerte ha sido sentidísima.

El señor acoge en su seno el alma de la difunta, a cuya familia, especialmente a su señora hija e hijo político, el ingeniero D. Antonio Sastre Lapuente, enviamos nuestro sentido pésame.

El «Rey Jaime II»

Hablando con el capitán y el primer oficial.

—El vapor «Caledonia». —Salvamento

Esta mañana, a las diez y tres cuartos, ha llegado a este puerto, procedente del de Marsella, el vapor correo «Rey Jaime II»; en él han llegado unos 80 obreros, que regresan a Mallorca después de haber permanecido una temporada en aquella población francesa. Por esto la llegada del «Rey Jaime II» ha sido presenciada por numeroso público, compuesto, en su mayoría, de familias de los pasajeros y de algunos de los tripulantes del barco.

Para adquirir detalles del auxilio prestado por el buque mallorquín a los pasajeros y tripulantes de un buque inglés, hecho de que ya dimos cuenta sucintamente ayer, hemos pasado a bordo del «Rey Jaime II», interrogando al capitán, don Guillermo Pujol, y al primer oficial de a bordo, don Mariano Massot, quien es nos ha hecho de lo ocurrido el siguiente relato:

«Salimos de Marsella el jueves, a las diez de la mañana. Uno de los prácticos quiso acompañarnos hasta fuera del puerto, con intención de quedarse allí en el vaporcito de los mismos; mas allí no estaba el vaporcito, y tuvo el «Rey Jaime II» que regresar al puerto para desembarcar el práctico. Este, antes de desembarcar, nos aconsejó insistentemente que siguiéramos, hasta después de haber andado diez millas, un rumbo determinado, al Sur 12° al Oeste, pequeña ruta que se dirige diariamente y que está libre de minas.

Poco antes de llegar a la altura del Chateau d'I, encontramos los dos vaporcitos que allí suelen esperar la llegada de barcos para marcarles la ruta a seguir para dirigirse al puerto. Al hallarnos a unas cuatro millas del puerto de Marsella vimos, a uno de dichos vaporcitos, el que se hallaba más lejos, que señalaba la ruta a un trasatlántico que se dirigía al puerto, ruta que era, por cierto, la misma que seguía, en su salida, el «Rey Jaime II».

Cuando nos hallábamos a unos 300 metros del trasatlántico, y éste a la distancia de un cable del vaporcito, oímos fortísima explosión; miramos al trasatlántico, y vimos que la explosión partía de él, producida por una mina al chocar bajo la mura de habor del buque, el «Caledonia», inglés, de unas 10 000 toneladas, vapor correo de las Indias, perteneciente a la Compañía Peninsular Oriental. La explosión levantó gran humareda y altísima columna de agua. Los tripulantes y pasajeros del «Caledonia», el que iba hundiéndose por la proa, levantando grandemente la popa, corrían por la cubierta, hacia los botes, que en pocos instantes arrojaron al mar.

Nos acercamos cuanto pudimos al trasatlántico, empezando los trabajos de salvamento de los pasajeros y tripulantes, llegando a recoger a bordo 255, de los cuales había 47 mujeres y 25 niños; entre los que recogimos figuraba una mujer sin piernas y un oficial inglés que se había fracturado un brazo, al que asistimos convenientemente, prodigándole toda clase de auxilios, lo mismo que al resto de los naufragos.

El «Caledonia» procedía de la India, escoltado por un destructor británico, el cual contribuyó igualmente al salvamento de naufragos. El buque no se hundió gracias a los tanques que tenía en la proa, y pudo ser remolcado por un vaporcito hasta el puerto.

El «Rey Jaime II» hizo luego, con los 255 naufragos, rumbo al puerto de Marsella, pasando al poco rato a bordo las autoridades francesas e inglesas. El Consúl inglés fué también a bordo a las cuatro de la tarde, empezando a dicha hora el desembarco de los naufragos.

Después pretendimos salir para emprender nuevamente el viaje hacia Palma; mas ello no fué posible: la entrada del puerto fué cerrada a la navegación, y no se abrió hasta el día siguiente, en que ya se debía haber dragado, y en que emprendimos el viaje que hoy hemos acabado.

Pasajeros llegados en dicho buque nos ponderan grandemente los trabajos de salvamento realizados por la dotación del «Rey Jaime II», especialmente por su capitán, señor Pujol, y primer oficial, señor Massot, a quienes las autoridades francesas e inglesas dedicaron calurosos elogios.

Doña Germana Luisa Peña y Nicolau

Viuda de Mir

Ha fallecido

DESPUÉS DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

Q. E. P. D.

Sus hijos, hijas, hijo político, hijas políticas (presente y ausente) nietos, hermanas, hermana política, sobrinos y de más parientes, suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará hoy a las tres y media en la iglesia de San Francisco y seguidamente a la conducción del cadáver.

No se invita particularmente

Los Ilmos. Señores Obispos de Mallorca y Lérida han concedido 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la finada.

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—San Franco de Sena, confesor.

Cuarenta Horas.—Concluyen en la Concepción, en honor de María Inmaculada: Exposición a las siete; a las diez, Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde, a las cinco y media, Rosario, meditación, Coronita de las doce Estrellas, cánticos por las Hijas de María, solemne Te Deum, bendición y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don Antonio Sancho, canónigo.

En Capuchinos. la V. Orden Tercera tendrá su función mensual: A las siete y media, Misa de Comunión general, en la que se cantarán las partes filias de la «Misa de Angéles». Durante la repartición de la Sagrada Eucaristía la Capilla Seráfica cantará algunos motetes alusivos al acto con acompañamiento de armonium; por la tarde, a las cinco, el Rdo. P. Director de la Orden dará su Conferencia reglamentaria para la Tercera Orden sola, y a continuación para todos los fieles, expuesta S. D. M. se cantará un Trisagio popular, siguiendo la Bendición y reserva.

Visitando dicha iglesia todos los fieles pueden ganar una Indulgencia plenaria y los Tercerarios dos aplicables a los fieles difuntos.

En Santa Catalina de Sena, solemne fiesta con motivo del VII Centenario de la confirmación Pontificia de la Orden Dominicana.

Hoy sábado a las seis de la tarde, Completas solemnes cantadas por la Rda. Comunidad, adoración de la reliquia de Santo Domingo, canto del himno del Centenario e imposición del Escapulario del Santo Patriarca.

Mañana domingo a las siete y media misa de Comunión general para los Tercerarios de Santo Domingo, Socios y Cofrades del Santísimo Rosario y demás devotos del Sto. Patriarca; a las diez exposición del Santísimo Tercia y Misa mayor, según el Rito Dominicano, con asistencia del Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, cantada por las Tercerías Dominicas y Socios del Santísimo Rosario, con sermón por el Rdo. P. Roberto Redal, O. P. y P. de S. M.; por la tarde a las seis exposición del Santísimo, Estación mayor Rosario, ejercicio en honor de Santo Domingo, sermón por el mismo predicador de la mañana, Te Deum, reserva y adoración de la reliquia de Santo Domingo, terminando con el canto del himno del Centenario.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión general para los Cofrades de Nuestra Señora de los Desamparados. Durante la misa se hará el ejercicio del Amparo de María.

En Montesión, por la tarde a las seis Rosario y meditación, con exposición de Su Divina Majestad.

En la Merced, séptimo día de la novena de Belén, con sermón por el Rdo. Padre Tomás Campo.

En la iglesia de María Reparadora, solemne fiesta en honor de Santa Teresa de Jesús dedicada por la Asociación de Maestras establecida en esta capital. A las siete y tres cuartos de la mañana, habrá Misa de Comunión general con plática, por el M. I. Sr. D. Antonio Deyá, Canónigo. A las diez y media, Misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad y sermón que predicará el Rdo. Padre Bartolomé Caidenty, Teatino.

En Santa Cruz, a las siete y media, Misa de Comunión, con plática por el Rdo. Sr. D. Antonio Lliteras. Acto seguido, Consagración a la Santísima Virgen Fiesta solemnisima votiva en la que predicará el Padre Samuel de Algaida, O. M. C. La capilla de los Padres Teatinos y el pueblo cantarán la Misa de Angéles. Indulgencias plenarias: 17. 21. 25 y 27 de Diciembre y 6 de Enero. Por la tarde a las cuatro reunión de Celadoras en el local de costumbre.

Doña María Oliver Sbert

Viuda de Murillo

HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Su hija, hijo político don Antonio Sastre Lapuente, Ingeniero, hermano, hermana, sobrinos y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará en la parroquial Iglesia de Santa Catalina el domingo 17 a las doce, enseguida la conducción del cadáver, y el lunes a las once al funeral que se celebrará en la misma Iglesia. No se invita particularmente Casa mortuoria: San Riera Nuevo (Santa Catalina).

El Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia a todos los fieles por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren o parte de rosario que rezaren por alma de la finada.

Segundo aniversario DE LA MUERTE DE

Don Juan Bestard y Ribas

Q. E. P. D.

Todas las misas que se celebrarán el lunes día 18 de los corrientes desde las seis a las once en la capilla de Nuestra Señora de la Salud en la parroquial Iglesia de San Miguel serán en sufragio del alma de dicho señor Bestard.

Visita.—A Nuestra Señora de los Desamparados, en el Socorro.

LUNES, 18

Santos.—La Virgen de la Esperanza Cuarenta Horas.—Empezarán en San Juan dedicadas por devota persona al Misterio de la Inmaculada: Exposición a las seis; a las diez y media, Misa mayor; a las doce, misa rezada; al anochecer, Rosario, Trisagio predicado por el Rdo. D. Pedro Gregias, Pbro. y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nra. Sra. del Buen Suceso en San Nicolás.

Sueltos y noticias

Autorización

El Sr. Gobernador ha autorizado la celebración de un mitin y manifestación el próximo lunes como protesta contra el encarecimiento de las subsistencias, por falta de número.

Ayer no pudo reunirse, por falta de número, el Consejo provincial de Fomento.

El «Isla de Menorca»

Ha salido de Barcelona para San Esteban de Pravia, al objeto de tomar un cargamento de carbón mineral, el vapor «Isla de Menorca».

Escándalo

Ha sido puesto a disposición del Juzgado un sujeto que promovió fuerte escándalo en un café.

Asistido

En la casa de socorro ha sido asistido un individuo que presentaba la mano derecha desgollada.

Asistencia Palmesana

Mañana, domingo, se celebrará una velada literario-musical para los señores socios y sus familias, para la cual se ha organizado una serie de números representados por distintos socios.

La velada empezará a las nueve de la noche.

La exposición de los Exploradores

Sumamente concurrida se ha visto a diario la exposición de los trabajos manuales presentados en el Tercer Concurso Regional de los «Bryss scouts». Mañana, domingo, al anochecer, se clausurará, a fin de proceder a la clasificación para la repartición de los premios. Mañana la entrada en los locales será libre, de 3 a 1 de la mañana y 3 y media a 7 de la tarde.

EL CINTURÓN ELÉCTRICO y nuestro parecer

Son tan halagadoras las noticias que se tienen del CINTURÓN ELÉCTRICO GALVANI, por sus brillantes efectos curativos que ejerce sobre las enfermedades crónicas, que no se vacía en aconsejar a los que sufren, el uso de este prodigioso y científico invento, que cura con seguridad y rapidez las enfermedades nerviosas, neurastenia, agotamiento de fuerzas, anemia cerebral, reuma, gota, dolor de espalda y riñones, parálisis, padecimientos del estómago e intestinos, dificultad en conciliar el sueño, etc.

Los enfermos cansados de tomar drogas y específicos, sin ningún resultado, que deseen encontrar alivio inmediato y completo restablecimiento en sus dolencias, recuperando la felicidad perdida, no dejen de visitar hoy o el lunes 18, por ser éste el último día de su estancia en esta, al Delegado del INSTITUTO ELÉCTRICO TÉCNICO, de Barcelona, que se hospeda en el Gran Hotel de Palma, para la venta de tan importante aparato curativo.

Champagne ROUET

Carte d'Or
ES EL MEJOR
Depósito: LA GIRALDA—Cererols, 11

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea.--Revolución en Portugal; el movimiento empezó al embarcarse las tropas para Francia; asesinato de la Misión inglesa en Lisboa; otros muertos y heridos; ¿se restablece el orden?--Avance de los franceses entre el Mosá y Woebre.--Las proposiciones de paz; Estados Unidos envían la Nota alemana sin comentarios; palabras del Canciller; declaraciones del Jefe del Gobierno italiano.--La "Entente" entrega el "ultimatum" a Grecia; ésta lo acepta.--Comunicados oficiales.--Otras noticias

DESDE MADRID

Madrid, 16 (1'00)

El nuevo Residente francés en Marruecos Mañana llegará a Madrid, de paso para Marruecos, el nuevo Residente francés en aquel Imperio general Gaureau.

Comunicado oficial alemán

Koenigwusterhausen. — (Radiograma).— El Cuartel alemán transmite el siguiente comunicado oficial de la tarde: «En el teatro occidental, donde opera el ejército que manda el Príncipe heredero, los franceses han realizado inútilmente tres intentos de ataque para recuperar la altura 304 al Sureste de Yalancourt.

En las pendientes del Sur de Bardaumont se malogró un ataque del enemigo.

En el frente oriental, el ejército del Príncipe Leopoldo penetró en las trincheras rusas.

El ejército del Archiduque José en Sienburgen, sostuvo ataques con los rusos. El enemigo logró afianzarse en una altura.

Los rusos se retiran de las aldeas, incendiándolas.

En Valaquia, en el sector montañoso, se resistió el enemigo al atacar para recuperar unas posiciones, lo que logramos.

Ocupamos Buzan, haciendo 400 prisioneros.

Cerca de Betesil los búlgaros han vadeado el Danubio.

En Macedonia el enemigo avanza hacia Paratovo y Prademska.

El enemigo ha tenido muchas bajas. En las llanuras del Struma hemos realizado avances parciales».

De esta mañana

Madrid, 16 (5'30)

Comunicado oficial alemán

Berlin.—El Cuartel General alemán ha facilitado a la Prensa el acostumbrado comunicado oficial de la noche:

«En el Somme ha habido escasa actividad.

A la derecha del Mosá los franceses han emprendido fuertes ataques, consiguiendo ventajas en dirección a Lauthmont y Heudemont.

En el frente Oriental, sigue la lucha en Dobrudja.

Perseguimos al enemigo el cual abandonó anoche las posiciones que mantenía en la Gran Valaquia.

En Macedonia ha habido calma».

Parte oficial francés de la noche

Paris.—Se ha publicado el siguiente parte oficial de las once de la noche:

«Después de intensa preparación con la artillería, que duró varios días, atacamos las posiciones enemigas del norte de Douaumont, entre el Mosá y Woebre, en un frente de diez kilómetros, en el que penetramos hasta una profundidad de tres.

Nos apoderamos de los pueblos de Vacherauville, Covencont, la granja de Chamboettes y de las obras fortificadas de Hardaumont y Bezon a Vaux.

El número de prisioneros no se ha determinado todavía.

Los llegados a los puntos de concentración pasan ya de 7.500, entre los cuales hay 200 oficiales.

Cogimos o destruimos gran número de cañones pesados y de campaña y nos apoderamos de mucho material.

Nuestras pérdidas han sido ligeras».

Revista de tropas alemanas

Koenigwusterhausen. — (Radiograma de madrugada).—El Kaiser y el Kronprinz revisaron, el día 13, las tropas alemanas en Mulhausen.

El ejército alemán y las proposiciones de paz.—Telegrama del general Hindenburg

Koenigwusterhausen. — En contestación al telegrama del general Hindenburg por el discurso del Canciller, éste le dijo:

«En cumplimiento del deber, desprecio la muerte.

El valor de los soldados alemanes, garantiza que si los enemigos no quieren terminar la guerra, recibiremos para Alemania, por medio de las armas, una paz permanente».

Boque hundido

Koenigwusterhausen.—El vapor noruego «Rob» ha desembarcado en Christiania 15 tripulantes del vapor «Boer»,

de 3.092 toneladas, hundido por un submarino alemán cerca de Pyminger. La prensa neoyorquina y la proposición de paz alemana

Lyon.—La prensa de Nueva York expresa desconfianza en la proposición de paz alemana.

«The Journal of Commerce» dice que el fin de Alemania tiende a prevenir disgustos interiores.

«The New York Globe» dice que el la guerra es destruir el militarismo prusiano, para afirmar la paz.

Añade que la propuesta de Alemania es una maniobra para impresionar a los neutrales.

Proyecto de Briand

Paris.—El proyecto del jefe del Gobierno M. Briand, dice que hasta que cesen las hostilidades, el Gobierno estará autorizado para emplear todas las medidas que crea convenientes para la defensa nacional, producción agrícola e industrial, salud pública y además aspectos de la vida nacional.

El Gobierno norteamericano envía la Nota alemana a los aliados

Polhu.—(Radiograma de la madrugada).—El Gobierno norteamericano ha enviado a los aliados la nota alemana proponiendo la paz, sin añadir comentario alguno.

Revolución en Portugal

Madrid, 15 (15'00)

La revolución en Portugal.—Machado dos Santos marcha sobre Lisboa.—Atentados

Noticias de Portugal confirman el rumor de haber estallado un movimiento revolucionario.

El General Machado dos Santos, al frente de tres divisiones de ejército, marcha sobre Lisboa.

Está interrumpida la circulación de trenes.

Según rumores se han cometido atentados contra personalidades de la República.

Madrid, 16 (1'00)

Sin poder cambiar la correspondencia

El Director general de Correos y Telégrafos, señor Francos Rodríguez, nos ha manifestado a los periodistas que no se podía cambiar la correspondencia con Portugal debido a no circular los trenes lusitanos.

El Ministro de Estado confirma la noticia de la sublevación

A las seis de la tarde los periodistas interrogamos al Ministro de Estado, señor Gimeno.

Este nos manifestó que las noticias que tenía de Portugal alcanzaban hasta el día 14 y confirmaban haberse declarado allí la sublevación.

Divisiones sublevadas

Informes particulares recibidos de la vecina República dicen que se sublevaron dos divisiones del Ejército: la segunda y la tercera.

Se cree también que se haya sublevado la séptima división.

Lisboa, en estado de guerra

Lisboa se halla en estado de guerra. Asumió el mando en Portugal el Ministro de Guerra.

Detalles de la revolución.—Empezó en el muelle al embarcar tropas para Francia.—Gritos contra la guerra.—Luchas en las calles.—Muertos y heridos

Se conocen detalles de la revolución declarada en Portugal.

El movimiento empezó en el muelle al embarcar los soldados para Francia.

Cuando efectuábase el embarco de las tropas, llegaron al muelle grupos de paisanos y soldados.

Unos y otros dieron gritos de «¡abajo la guerra!».

Los soldados que embarcaban contestaron a los gritos contra la guerra.

Algunos de estos soldados desembarcaron.

Se avisó urgentemente de lo que ocurría al Gobierno, quien ordenó el inmediato envío de tropas al muelle.

Allí se generalizó la lucha entre los contrarios a la guerra y las fuerzas leales.

«Ultimatum» de los aliados a Grecia

Poldhu.—Ayer la «Entente» presentó su ultimatum a Grecia, exigiendo que se retiren las fuerzas griegas de Tesalia y que se traslade otra cantidad de fuerzas al Peloponeso.

El Gobierno griego acepta el «ultimatum» de los aliados

Poldhu.—Telegrafía de Atenas que el Gobierno ha aceptado el ultimatum de los aliados.

¿Dimisión del gobierno rumano?

Poldhu.—El periódico «Avling», de Budapest, dice que ha dimitido el Gabinete rumano.

Sesión de la Cámara italiana.—Discurso del jefe del Gobierno sobre la paz

Roma.—En la sesión de la Cámara el Presidente del Consejo, contestando a una pregunta sobre la paz, dijo que el Ministro suizo le presentó la Nota alemana y que le contestó que después de oír a sus compañeros de Gobierno se pondría de acuerdo con los Gobiernos aliados sobre la contestación.

Luego rogó a los diputados que no le preguntaran más y que desistieran de debatir la cuestión.

Añadió que es materia delicada y que convenía marchar de común acuerdo con los aliados en el fondo de la cuestión, lo que les obliga a reservar las opiniones y las impresiones.

La lucha se extendió por las calles, habiendo, a consecuencia de ella, muertos y heridos.

La lucha entre las tropas y el paisanaje fué encarnizada.

La Misión militar inglesa, asesinada.—La Legación británica asaltada.—Muertos

Se reciben nuevos detalles de los sucesos de Portugal.

Los revolucionarios asesinaron la Misión militar inglesa que había en Lisboa.

Aemás, asaltaron la Legación de Inglaterra, donde cometieron algunas muertes.

¿El «España» a Lisboa?

Se asegura que se ha ordenado al acorazado «España» que marche para Lisboa.

Interrogamos al Ministro de Marina, General Miranda, respecto a tal rumor. El Ministro se limitó a contestarnos: «Todo se arreglará».

¿Salida de la guarnición de Madrid?—La orden era por la huelga?

Esta pasada tarde circuló en Madrid el rumor de que se ordenaba salir a la guarnición de esta Corte.

Pero parece que el Capitán general, que tenía dispuesta la salida de las tropas, carecía de noticias del movimiento de Portugal.

Afirmase que la orden de salida de las tropas obedecía a preparativos para la huelga general anunciada para el próximo lunes.

No se cree que la orden obedezca a necesidad de reforzar la frontera portuguesa.

El jefe del movimiento, Machado dos Santos, detenido.—Tranquilidad en Lisboa.—El movimiento, sofocado

El encargado de los Negocios de Portugal en Madrid ha manifestado oficialmente al Ministro de Estado que ha sido capturado en Abrantes el señor Machado dos Santos, jefe de la revolución.

La detención se llevó a cabo en el momento en que el señor Machado dos Santos pretendía entrar en aquella plaza con un grupo de soldados.

Estos, cuando se iba a realizar la detención, le abandonaron.

Añadió el encargado que en Lisboa reina tranquilidad.

También dijo que el Gobierno portugués asegura que el movimiento ha sido sofocado.

De Badajoz.—Trenes interceptados.—Los revolucionarios, dueños de las comunicaciones

Badajoz.—Pasajeros llegados de Portugal dicen que la revolución estalló ayer en Lisboa.

Los revolucionarios interceptaron los trenes.

Desde anoche, la rebelión tiene carácter militar.

La secundan muchos paisanos. Los rebeldes se han incautado de las comunicaciones.

Se asegura que el propósito de los sublevados es impedir el embarque de las tropas para Francia.

Guarniciones comprometidas.—Armamentos usados

Badajoz.—Dícese que están comprometidas en el movimiento las guarniciones de Tancos, de Lisboa y de Oporto.

En las calles de Lisboa libraron sangrientos encuentros.

Se hizo uso de las ametralladoras y de granadas de mano.

La revolución va contra las extralimitaciones del Poder

Badajoz.—Parece que impulsa la revolución una protesta contra las extralimitaciones en el poder por parte del Gobierno.

Circulan en esta población graves rumores de los sucesos de Portugal.

Ministerio incendiado.—Alfonso Costa, agredido.—Fuerzas que marchan sobre Lisboa

Badajoz.—Dicen de Lisboa que ha sido incendiado un Ministerio.

También se dice que el Ministro don Alfonso Costa ha sido agredido.

La línea férrea ha sido cortada por los revolucionarios.

Las tropas del campamento de Tancos marchan sobre Lisboa para cooperar a la acción de los rebeldes.

Todo Portugal está insurreccionado

Badajoz.—Dicen de Valencia de Alcántara que todo Portugal está insurreccionado, habiendo ocurrido gravísimos sucesos.

Los sucesos en Abrantes.—Barricadas.—Cuarteles asaltados.—Tiroteo.—Muertos y heridos.—La detención de dos Santos

Badajoz.—Dícese que en Abrantes han ocurrido sangrientos sucesos.

Los elementos populares levantaron barricadas.

Luego asaltaron los cuarteles.

Hubo vivo tiroteo, a consecuencia del cual resultaron muertos y heridos.

Debía dirigir el movimiento Machado dos Santos.

Al tener de ello conocimiento las autoridades, hicieron que los rebeldes, precedidos de Machado dos Santos, se adelantaran hasta dentro de la ciudad.

Entonces, en el momento de entrar en la población, las autoridades procedieron a la detención del señor Machado dos Santos.

Este fué encerrado en una celda. Luego se le llevó a Entroncamiento.

Sin noticias de Lisboa

Badajoz.—No se tiene ninguna nueva noticia de Lisboa.

La Misión militar inglesa, asesinada.—Trenes detenidos

Badajoz.—Se afirma que la misión inglesa que había en Lisboa ha sido asesinada.

También se afirma que los trenes portugueses están detenidos.

Lo que dice el Ministro portugués en Madrid

Hemos estado en el Ministerio plenipotenciario de Portugal en Madrid.

Allí se nos ha dicho que lo ocurrido en la vecina República han sido movimientos que pudieron ser prontamente sofocados.

Se nos ha dicho también que carecen de noticias que confirmen los rumores circulados.

Habla Melquiades Alvarez

El jefe de los reformistas, don Melquiades Alvarez, ha dicho, hablando de la revolución en Portugal, que, cuando estuvo en la vecina República, ya se hablaba de una insurrección, capitaneada por Machado dos Santos, que debía estallar el día que salieran las tropas.

Nuevas manifestaciones de Gimeno

Al llegar al Congreso el Ministro de Estado, señor Gimeno, los periodistas le interrogamos nuevamente.

Nos dijo que se carecía de noticias de Portugal hacía 24 horas.

Nos añadió que el movimiento se preparaba por los revolucionarios.

«Esto—nos agregó—motivó hace tiempo que se ordenara al Sr. López Muñoz que marchara para Lisboa al objeto de posesionarse de su cargo.

Se sabe que el señor López Muñoz se halla detenido en Valencia de Alcántara por su circular los trenes en la frontera».

Lo que dice el señor Dato

El jefe del partido conservador, señor Dato, dice que el movimiento de Portugal es grave y puede afectarnos, «pues hay allí ha añadido—40.000 españoles».

La Bolsa

Madrid, 16 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado 7475

Amortizable 5 por 100 9540

Amortizable nuevo 8700

Banco de España 45200

Compañía Tabacalera 00000

Francos 7880

Libras 21'98

Exterior 8200

De esta mañana

Madrid, 16 (5'30)

Manifestaciones del Subsecretario de Gobernación

El Subsecretario de Gobernación nos ha manifestado que había recibido un telegrama del Gobernador de Badajoz diciendo que está restablecido el servicio de trenes entre Badajoz y Lisboa.

Cruzan los trenes de mercancías por todas las líneas, excepto las de Veira, Alfargues y Figueira.

Posteriormente le dicen al Gobernador que salió un tren de Portugal con el correo.

Se asegura que la línea está restablecida.

Política

Madrid, 16 (1'00)

La sesión permanente

El señor Sánchez Guerra ha llamado a los diputados conservadores para distribuir en turnos para la sesión permanente que se avvicina.

Las posesiones en Africa.—El presupuesto

El presupuesto relativo a las posesiones españolas en Africa, leído ayer, arroja por gastos 3.350.315 pesetas.

Se autoriza al Ministro para convenir con las empresas particulares la explotación de los territorios de Guinea, pero sin ceder las facultades administrativas.

Las Cortes

Madrid, 16 (1'00)

CONGRESO

En la Cámara popular se abre la sesión a la hora de costumbre bajo la presidencia del señor Villanueva.

El señor Molins pide que se den facilidades a los sindicatos agrícolas.

El señor Marqués de Villanueva agradece que se haya acordado la sueldos de mil pesetas para los párcos y maestros.

Se entra en la orden del día, discutiéndose la reglamentación del juego.

El señor Arzobispo de Tarazona se extraña de que se conceda prelación a este asunto.

El Conde de Romanones dice que se ha limitado a recoger la opinión.

El Prelado ataca el juego y pide que se deje a la mayoría en libertad de votar.

El Conde reprocha la actitud del Prelado, aconsejándole el gobierno de su diócesis.

El Prelado insiste en mantener la unión contraria a la reglamentación de juego.

Intervienen los señores Retortillo y Rongifo.

Se declara urgente la discusión. Se discute después el presupuesto de Gracia y Justicia y se levanta la sesión.

DESDE BARCELONA

Barcelona, 16 (5'30)

La huelga del lunes

¿No será general?

Toma cuerpo la creencia de que la huelga, anunciada para el próximo lunes como protesta contra el encarecimiento de las subsistencias, sea general.

Las autoridades.—Preocupación

Las autoridades, ante el anuncio de huelga general, celebran frecuentes conferencias.

En éstas se preparan las precauciones que han de adoptarse con motivo de la huelga.

Saoundando el movimiento

La mayoría de oficios de poca importancia tienen acordado secundar el movimiento huelguista.

Alcudación del Gobernador

El señor Gobernador civil ha dado una alcudación sobre la próxima huelga en ella las penalidades que incurrirán las colectividades que se la huelga sin previamente anunciar el plazo legal.

Conferencia

El señor Capitán general y el Gobernador civil celebraron una conferencia.

La entrevista fué muy extensa. Los ferroviarios de la Compañía de No secundarán la huelga

Los ferroviarios de la Compañía Norte han publicado una hoja en la que no van a la huelga del lunes, no quieren ser juguete de unos vividores.

Otras noticias

Obreros en huelga

Ayer abandonaron el trabajo obreros de las fábricas del señor Vendrell, como protesta por haber pedido al encargado del establecimiento Constitución de un Comité

Se ha constituido en esta ciudad un Comité ejecutivo ferroviario, que reciente disposición, debe funcionar en Madrid y Barcelona.

Nevada.—Puigcerdá, abanda

En los Pirineos han caído copiosas nevadas.

La villa de Puigcerdá, debido a la ve caída, está aislada.

La huelga de ebánistas.—Obreros de los ebánistas

En la calle de León, los ebánistas hicieron varios disparos, un grupo de compañeros que trabajaban.

Afortunadamente, no resultó ningún herido.

Se practicó una detención.

Anuario Eclesiástico

PARA 1917

En la librería de Guas se vende a 3'50 pesetas a los señores Religiosos.